



鉢山中だより

渋谷区立鉢山中学校発行
令和3年 1月 8日
第10号
〒150-0032
渋谷区鶯谷町9-1

鉢山中学校教育目標

- よく考え、すすんで学ぶ生徒の育成
- 創造性豊かな生徒の育成
- 健康で明るい生徒の育成

本年もよろしくお祈りします

令和3年が始まりました。今回の冬休みは、新型コロナウイルス感染防止のために例年とは違う年末年始になったと思いますが、自分なりに工夫して有意義な日々を過ごすことができたでしょうか。このような中でも「一年の計は元旦にあり」ということで「今年も〇〇をがんばろう」と新年の決意をしたことと思います。新年の決意を一年間大切にしてください。

今回は一年の初めに当たり、少し難しいのですが「発達課題」ということについて触れておきます。「発達課題」というのは、人生を年齢により段階を設定し、その時期にクリアすべき課題がどのようなものかを示したものです。例えば0歳から1歳半までは第一段階の「乳児期」で、発達課題は「信頼」と示されています。いわゆる赤ちゃんは、自分では泣くことしかできません。お腹がすいたら泣く、オシメがぬれたら泣く、熱が出たら泣く…。それに対して、保護者がすぐに対応してくれることで、「信頼」を得ることができるということです。これは心理学者のE.H.エリクソンとい心理学者がまとめたものです。

皆さんは今、13歳から22歳で第五段階の「青年期」に入っており、発達課題は「自我同一性」です。自分は何者であり、何者になれるのかを考え、それになっていくことに努力していく時期ということです。「将来の自分に合った職業」を考えたり「卒業後の進路」について考え、実現していくことが課題です。自らの力で課題が達成できるようにがんばりましょう。

さて、エリクソンはこの後の課題も示しています。私は40歳から65歳の第七段階の「成年期」ということになり、発達課題は「世話」です。子供を育てたり、仕事で先輩や部下を指導することで育てるといふ「世話」をすることが課題とされています。

65歳以上の人は第八段階の「成熟期」であり、課題は「自己統合」と示されています。自らの人生を振り返り、納得し満足感を得ていくことです。長くなりましたが、これらのことに興味をもった人がいたら、自分で詳しく調べてみてください。

最後にデンマークの童話作家、「マッチ売りの少女」「人魚姫」「みにくいアヒルの子」などで知られるアンデルセンのことばを紹介しておきます。「私の一生は、波乱は多いが幸福な一生だった。それは、そのまま、美しい一遍の童話のようである。」

私はあと数年で第八段階の「成熟期」に入ります。その時、私もアンデルセンのようなことを思えるようになると良いな、と思います。

心理学者エリクソンは、私が大学の卒業論文で参考にした人の一人です。大学4年の冬休み明けは、卒論の提出締め切りとなっていました。今は昔のことですが、ふと思いついていました。皆さんもこれから数年後には、卒業論文のテーマを考え、締め切りまでに提出することを経験する人も多くいると思います。楽しみにしててください。

道徳授業地区公開講座

12月5日(土)には、道徳授業地区公開講座を実施しました。学年ごとにハンセン病をテーマに、公正・公平ということについて、一人一人が考え、議論しました。新型コロナ感染者への差別が問題となる中、有意義な時間でした。その後、外部講師の先生をお迎えして、先生方と保護者・地域の方で意見交換をしました。



第2学年職場体験学習発表会

12月18日(金)には、2年生は体育館で12月1日(火)～3日(木)の3日間実施された「職場体験学習」の発表会を行いました。それぞれ違う職場で体験した貴重な体験をパワーポイントにまとめて要領よく発表していました。働く意義についても考えることができました。



保護者や事業所の方も参観されました。

おもしろ理科講座

12月19日(土)には、土曜授業が実施され、その中で「おもしろ理科講座」が行われました。都立産業高等専門学校の理科の先生をお迎えして、普段の授業では体験することのできない様々な実験をしてそれぞれが充実した時間を過ごせました。



1月の主な予定

- 1月 9日(土) 土曜授業・プログラミング教室
- 1月12日(火) 避難訓練
- 1月13日(水) 専門委員会
- 1月15日(金) 書初め会
- 1月24日(日) しぶやニュー駅伝
- 1月26日(火)・27日(水) 都立推薦入試
- 1月30日(土) 土曜授業・オリパラ特別授業



一月は行く、二月は逃げる、三月は去ると言われます。年度末の3か月は瞬く間に過ぎていく感じを味わうことになります。学校ではこの3か月は、学年のまとめの時期であり、次の学年への準備の時期であるということになります。新年の最初に決意した自分なりの目標を実現できるように、充実した3か月を過ごしましょう。特に3年生は希望する進路に向けて全力を尽くしてください。引き続き、新型コロナ感染防止を徹底することになりますが、がんばりましょう。(文責 校長 島山直也)